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Minuta N°13, reunión “Comisión Regional de Estadísticas Antofagasta” 

 
Asistentes:  
 
- María Teresa Véliz, SEREMI Economía, Fomento y Turismo Antofagasta. 
- Luis Moya C., SEREMÍA del Trabajo y Previsión Social Antofagasta. 
- Érika Tapia A., SEREMÍA de Medio Ambiente Antofagasta. 
- Dafne Pino R., SEREMI de Energía Antofagasta. 
- Oriana Heuser M., SEREMÍA de Energía Antofagasta 
- María José González, SEREMÍA de Energía Antofagasta. 
- Jacqueline Lazo Z., SECOPLAN I. Municipalidad de Antofagasta. 
- Jorge Echegaray, SECPLAN I. Municipalidad de Calama. 
- Sebastian Cárdenas, Observatorio Laboral de Antofagasta. 
- Manuel Pérez T., Director Instituto de Economía Aplicada Regional – UCN. 
- Cristian Delgado B., Director Escuela de Ingeniería Comercial y MBA – UST. 
- Jan Cademartori D., Decano Depto. de Ingeniería Comercial - Universidad de Antofagasta. 
- Gonzalo Ibáñez, Director Regional INE Antofagasta. 
- Nataly Calistro, Jefa Unidad Técnica INE Antofagasta. 
- Paola Michea E., Encargada Proyectos Especiales Unidad de Operaciones INE Antofagasta. 
- Cesia Olave G., Asistente Dirección Regional INE Antofagasta. 
- Carlos Paez S., Coordinador Regional Censal INE Antofagasta 
- Charles Gallardo R. – Analista Económico Unidad Técnica INE Antofagasta. 
- Yisella Carrasco P., Analista Económico Unidad Técnica INE Antofagasta. 
- Jacqueline Michea E. – Analista Económico Unidad Técnica INE Antofagasta 

 
 

TEMA DISCUSIÓN COMPROMISO RESPONSABLE FECHA 

 
 
 
 
Presentación 
con: 
- Avances de 

la Comisión 
de 
Estadística 
Regional. 

- Nuevas 
publicaciones 
regionales. 

- Propuesta de 
inclusión de 
nuevos 
productos. 

 Se inicia la reunión dando la 
bienvenida a los asistentes y 
agradeciendo la asistencia. 
 
El director regional antes de 
continuar agradece nuevamente 
la asistencia y menciona que esta 
reunión es la segunda del año y la 
cuarta de un nuevo ciclo para el 
SER, que inició en junio de 2021, 
entregando la palabra a la Jefa de 
la Unidad Técnica, Nataly Calistro 
P., quien comienza la 
presentación. 
 
Para comenzar, se dan a conocer 
los avances de la comisión 
estadística regional, explicando 
que para disminuir la brecha de 
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- Próximos 
desafíos 

información se ha trabajado en la 
evaluación de la oferta 
estadísticas económicas, de 
hogares y de registros 
administrativos, logrando 
determinar las necesidades de 
información de los tomadores de 
decisiones, identificando las 
temáticas más relevantes para 
incorporar en seminarios y 
talleres y definiendo las 
estadísticas económicas 
prioritarias a nivel regional.  
 
Luego se presentan los nuevos 
productos que se han 
incorporado para disminuir la 
brecha de información 
estadística regional, los cuales 
han sido incorporados gracias a 
las sugerencias y 
recomendaciones establecidas 
dentro de las reuniones de la 
comisión, destacándose la 
elaboración de boletines, 
documentos, enfoques 
estadísticos e infografías, en 
donde se entrega una breve 
explicación de lo que contiene 
cada uno de ellos y sus 
principales características. Para el 
caso de las infografías 
presentadas destaca que se han 
creado para acercar las 
estadísticas al público, de una 
manera más didáctica. De las 
cuales se pueden destacar el 
ISUP, EMAT, exportaciones, 
empleo, género, entre otras. 
 
Para continuar, se indica la 
propuesta de inclusión de nuevos 
productos, como infografías: 
Brecha de género e ingresos de 
las provincias, género y seguridad 
ciudadana, género e inactividad 
laboral, estadísticas vitales, entre 
otras, como también de nuevos 
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documentos: Enfoques de 
género, síntesis de resultados, 
etc. 
 
Además, se señaló un detalle de 
las brechas identificadas en esta 
comisión, estableciendo las 
brechas que han sido abordadas y 
las que aún se encuentran en 
estudio. Por otra parte, se 
mencionaron las propuestas de 
inclusión de nuevos productos de 
iniciativas que han surgido desde 
otras fuentes. 
Luego de presentar las iniciativas, 
se deja la siguiente pregunta a la 
comisión: ¿Qué otras iniciativas 
se pueden abordar dentro de la 
comisión? 
 
Para finalizar, se recuerdan los 
desafíos que la dirección regional 
tiene para el corto plazo, los 
cuales son: Firma de convenios 
de colaboración CENSO 2023 con 
las Municipalidades de la región, 
firma de convenio de 
colaboración pendiente año 2021 
con INACAP Antofagasta, Censo 
de Población y Vivienda año 2023 
(Multimodal, Experimental y 
nuevas contrataciones), Otros 
Proyectos Especiales (ENUSC, EPF 
y CASEN) y Talleres 
(Metodologías y estándar de 
calidad en ENE y Estimaciones 
anualizadas ENE). 
 
Posteriormente se entrega la 
palabra a los invitados para que 
puedan plantear sus dudas y/o 
consultas. 
 
Al terminar la presentación se 
agradece la participación en el 
sondeo de preguntas realizadas y 
se invita a la próxima reunión que 
se realizará en agosto de 2022.  
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Comentarios y 
pregunta de los 
asistentes 

María Teresa Véliz, SEREMI de 
Economía, dio las gracias por la 
invitación a la Comisión. 
También comenta que sería 
importante que para los talleres 
y Seminarios se pudiera abordar 
la temática de Seguridad 
Ciudadana. 
 
Manuel Pérez, director del 
IDEAR-UCN, menciona si el INE 
está planeando aumentar la 
muestra para más comunas, 
propone un proyecto de empleo 
para levantar información en 
Tocopilla, Sierra Gorda y María 
Elena. Ya que la realidad 
productiva, ocupacional y 
educacional es distinta a Calama 
y Antofagasta. La SEREMI de 
Economía responde que se ha 
estado conversando el tema con 
el INE, que es una meta a lograr 
de poder levantar información 
regional con desagregación 
comunal. 
 
Sebastián Cárdena del 
observatorio Laboral de 
Antofagasta, consulta que hay 
de cierto en que la Encuesta 
Suplementaria de Ingresos (ESI) 
se levante en otros periodos del 
año.  En donde el director 
regional del INE, responde que 
efectivamente se está analizando 
la posibilidad, en donde talvez se 
disminuyan las preguntas del 
cuestionario para que se pueda 
abordar en otros meses, pero se 
encuentra en etapa de análisis. 
 
Además, el director del INE, 
responde a una iniciativa surgida 
en otras reuniones del CER, en 
donde se menciona la posibilidad 
de un IPC regional, indicando 
que tal vez un IPC sería más 
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complicado, pero que se podría 
abordar con la información que 
se tiene del ISUP, ya que se 
cuenta con el índice a precios 
corrientes y constantes. A lo que 
el Sr. Jan Cademartori, Decano 
de la facultad de Ingeniería 
Comercial de la Universidad de 
Antofagasta, responde que sería 
gran avance, ya que las grandes 
compras que realizan personas 
son en los supermercados. 
También indica que otra 
alternativa podría ser una 
metodología que tiene la UA, en 
base a la Encuesta de la pobreza.  
 
El Sr.  Cristian Delgado, director 
de la Escuela de Ingeniería 
Comercial y MBA – UST, 
propone que como una 
oportunidad de difusión de la 
información y productos nuevos 
que se han desarrollado gracias a 
la comisión, podrían ser una 
especie de semana del INE, en 
donde se vaya rotando en las 
Universidades un stand con la 
información disponible. 
Respondiendo el Sr. Gonzalo 
Ibáñez que es una excelente 
idea, que hecho se está 
revisando con el trabajo 
territorial, especialmente con el 
Censo de Población y Vivienda y 
que también se puede 
complementar con los nuevos 
productos. 
 
Erika Tapia, de la SEREMÍA de 
Energía, comenta que ellos 
cuentan con un programa de 
certificación para los municipios, 
en donde se mide el factor 
ambiental, el cual se extrapola a 
nivel regional y así poder avanzar 
a un gobierno ecológico. El cual, 
se podría facilitar la información 
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para que ésta sirva de insumo 
para la Comisión. El director 
regional, agradece la instancia, 
indicando que se solicitará la 
solicitud de esta información. 

 


